

**Dîner du Grand Orient de France le samedi 8 juillet au Caudan
Arts Centre**

**Monsieur Jacques HELARY, Grand Maitre Adjoint (Maçoniste et
Juridictions), Grand Orient de France**

Excellence madame l'Ambassadrice de France, Florence Causse Tissié

Mons Pierre Mollier, Historien et conservateur du Musée de la maçonnerie

**Monsieur Amaresh RAMLUGAN, Conseiller de l'Ordre, Grand
Orient de France**

Cher Maitre du Cameroun Yves Martin

Les organisateurs de cette célébration

Franc-maçonnnes et francs-maçons

Tout protocole observé

Mesdames, Messieurs

Bonsoir

Je vous remercie pour votre invitation à participer à une étape de la célébration des 250 ans de l'appellation Grand Orient de France (GODF). C'est un honneur pour l'île Maurice, où la loge GODF est présente depuis 1778, d'avoir été choisie pour marquer cet événement.

Monsieur le grand Maitre adjoint et Monsieur Mollier Je profite de cette occasion pour vous accueillir à Maurice, et espère que vous aurez l'opportunité de découvrir les milles facettes de l'île de Paul et Virginie, qui fut d'après Mark Twain créé avant le paradis.

Chers Maçons et maçonnnes,

La maçonnerie est considérée comme une des plus anciennes organisations fraternelles au monde. Elle réunit des femmes et des hommes imbus de valeurs

de progrès, de tolérance, et de liberté, qui, bien que d'origines religieuses, ethniques ou sociales différentes, partagent une croyance en la fraternité des humains.

Je vous félicite, vous hommes et femmes de l'équerre et du compas, qui avaient passé sous le bandeau à Maurice. Quelle fierté d'être associé à la plus ancienne obédience maçonnique d'Europe Continentale, issue de la première Grande loge de France née en 1773.

Depuis la création de la première loge mauricienne, vous avez su conjuguer la raison scientifique des savants à l'humanisme des philosophes et l'aspiration à la transcendance artistique, qui fait votre idée et votre identité. Vous n'avez pas succombé aux nombreux soubresauts qui ont jalonné votre cheminement, j'ai noté l'antimaçonnisme clérical, les divergences suivant le schisme de 1877 quand le Grand Orient abandonna la référence à Dieu dans ses statuts, le changement de colonisateur, les isolements etc. Aussi en ce moment solennel nous aurons une pensée spéciale pour ceux qui vous ont légué un riche héritage.

Mesdames, Messieurs

Pour l'histoire, Robert Townsend Farquhar, le premier gouverneur anglais de l'île Maurice, usa des liens maçonniques franco-britanniques bien institués pour pacifier les relations entre nouveaux et anciens colons.

Différentes obédiences cohabitaient sur l'île (La Grande Loge Unie d'Angleterre, les Grandes Loges d'Irlande et d'Ecosse, le Grand Orient de France et le Suprême Conseil de France) faisant d'elle un exceptionnel réservoir de cosmopolitisme maçonnique au XIXe siècle.

C'est remarquable de constater comment cette diversité a pu s'accorder, vers un objectif commun, créer la pérennité de notre patrie.

Comme en France et en Amérique, où les Francs-Maçons ont contribué à l'avènement d'états républicains, à Maurice nous savons la contribution des francs-maçons, pour l'accession de notre pays colonisés à un état Républicain.

Des noms reviennent souvent, Louis l'Echelle, premier maire de Port- Louis, Rivaltz Quenette qui a beaucoup écrit sur la franc-maçonnerie, plusieurs femmes et hommes de loi, des professionnelles et des politiciens dont je n'ai pas demandé la permission à leurs descendants pour citer leurs noms.

Mesdames et Messieurs,

Aujourd'hui à l'orée d'une nouvelle ère mondiale, celle de la reconstruction de l'après pandémie COVID 19, malheureusement perturbée par la guerre de L'Ukraine, et de l'inflation mondiale qui perdure. Il est plus que jamais nécessaire que les valeurs de tolérance, de liberté et de solidarité soient mises à contribution pour redonner à l'homme la place qui lui revient dans la planète.

Les défis contemporains appellent à un nouvel engagement pour penser et refonder le monde. Un héritage tel que le vôtre - j'entends le mot d'héritage dans son acception vivante - vous engage à apporter une contribution essentielle aux grands enjeux de Maurice.

Nous sommes confrontés à des menaces, tel que la prolifération de la drogue, la criminalité, le changement climatique, la destruction de l'environnement, l'inflation globale galopante tout cela démontre bien que l'humanité tout entière est aujourd'hui embarquée dans le même navire, soumise aux mêmes intempéries, placée devant les mêmes devoirs.

A nous de prendre la mesure, en cherchant à définir une nouvelle architecture nationale, qui place le respect et le dialogue au centre de la communauté nationale.

Une architecture qui s'appuie sur une triple exigence de liberté, d'égalité et de fraternité. Nous devons repenser en profondeur les rapports entre les différentes composantes de la population, mais aussi entre les hommes et les sociétés. Fidèles à vos valeurs et à votre tradition, vous êtes bien placés pour participer à cette grande aventure humaine.

Aujourd'hui, certaines questions se posent en particulier, auxquelles il nous appartient de composer ensemble des réponses.

Comment atteindre les objectifs de Développement Durable, à définir certains défis moraux, politiques, sociaux et économique, nécessaires pour le développement de la nation. Nous devons développer des réflexions, pour créer un meilleur avenir pour l'humain, avec une attention pour ceux qui ont des besoins particuliers.

Héritiers des Lumières qui furent les héros d'un nouvel ordre mondial, et de ceux qui nous ont légué un héritage intellectuel et philosophique, le gouvernement compte sur vous pour plancher dans vos cellules humides de réflexions poussées, pour faire des propositions, afin qu'ensemble comme de Hommes de bonne volonté, nous puissions répondre aux attentes de la patrie.

Ensemble revisitons notre vision, notre mission, nos principes et nos valeurs pour l'émancipation d'un pays juste, libre et fraternel.

C'est aussi la raison pour laquelle il est très important que des initiatives soient prises pour ouvrir largement les portes de la franc-maçonnerie et en faire comprendre le sens.

Je souhaite que l'exposition de tableaux qui est ouverte au public depuis ce matin et la Conférence publique sur le thème « **La Franc-maçonnerie d'hier à demain, entre Tradition et modernité** » qui a eu lieu cet après-midi vont permettre de dissiper les légendes noires et de mieux faire comprendre le sens de votre engagement.

Je réitère mes félicitations et vous souhaite plusieurs tenues constructives aux cours des siècles à venir car avec vous l'avenir ne se compte plus en nombre d'années mais en siècles.

Vive la République de Maurice.